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INSTITUTO BRASILEIRO DE ATUÁRIA - IBA 

COMITÊ TÉCNICO DE SEGUROS – CTSEG 

 

REUNIÃO ORDINÁRIA 

21/08/2024 

 

Reunião realizada por videoconferência (Whereby), com lista de presença pelo Google Forms, e 

com checagem dupla a seguir. 

Presentes: Alice Silva Duarte (MIBA 3761); Ariston dos Santos da Silveira Araújo (MIBA 3146); 

Brenda Trajano (MIBA 2842); Bruna Takata Pessoa (MIBA 1670); Carlos Henrique Radanovitsck 

(MIBA 1213); Claudia Novello Ribeiro (MIBA 2029); Denis Camara Romão (MIBA 1187); Delvo 

Sabino Santiago (MIBA 1159); Dinarte Ferreira Bonetti (MIBA 2147); Diogo Silva dos Santos 

(MIBA 3074); Edna Yamada; Felipe Fieri Amado (MIBA 2385); Fernanda Chaves Pereira (MIBA 

878); Fernando Albuquerque Teixeira (MIBA 3476); Flávia Miranda Bringel (MIBA 3844); Gabriel 

Castro (MIBA 3062); Gustavo Genovez (MIBA 1197); Jéssica da Silva Cardoso (MIBA 3179); Liliane 

Garcia de Souza (MIBA 1344); Mariana Neves Aleixo (MIBA 3398); Máris Caroline Gosmann 

(MIBA 1714); Murilo Henrique Vidal de Oliveira (MIBA 3668); Nelson Emiliano Costa (MIBA 

1068); Paloma Habib Pereira Gomes (MIBA 1538); Pedro Arantes; Pedro Jose Ribeiro Coutinho 

(MIBA 3076); Pietro Ângelo Lioi Cafasso (MIBA 2311); Raphael Valle; Rejane Gonçalves 

Guimarães (MIBA 1732); Thais Brenda Martins (MIBA 3046); Vanessa Peres Gardesani (MIBA 

2872); Victor Hugo Souza Braga (MIBA 2187) e Vinicius Oliveira Cecaroli (MIBA 2699). 

 

Reunião secretariada por: Jéssica da Silva Cardoso 

Início: 10h00 / Término: 12h00 

 

1. Aprovação das atas das últimas reuniões 

As atas das reuniões do CTSEG, realizadas nos dias 19/06/2024 e 17/07/2024, foram enviadas 

via WhatsApp em 20/08/2024, com prazo para aprovação até 23/08/2024. Após a aprovação, 

todas as considerações dos membros serão incorporadas à versão final da ata, que será, então, 

encaminhada para assinatura. 

2. Relato da CAT - CNSEG 

O Sr. Gustavo Genovez informou que a reunião da CAT foi cancelada para abrir espaço à discussão 

sobre a minuta de consulta pública divulgada pela SUSEP, referente à normatização de produtos. 

Atualmente, existe o Registro Eletrônico de Produtos (REP), que oferece um conjunto extenso de 

orientações. No entanto, a SUSEP vinha adotando alguns procedimentos e aplicando 

penalidades não previstos em normas, como a suspensão temporária ou definitiva de produtos. 

Docusign Envelope ID: D2FAAEA9-D366-4354-9EE4-8FB6E73D6368



 

 

 

Sede - Rua da Assembl eia, 10 - S/1304-5 - Rio de Janeir o - RJ - Cep.: 20011-901
Tel .: +55 21 2531-0267  / +55 21 2531-2865

www.at uar ios.or g.br

#pública 

Diante disso, a SUSEP submeteu em consulta pública esse arcabouço regulatório para formalizar 

os procedimentos já praticados. 

O Sr. Gustavo Genovez destacou que merece atenção a referência explícita da SUSEP à política 

de ética e conduta, onde se estabelece a possibilidade de penalidade e suspensão de produtos 

em casos de violação dessas diretrizes nas relações com os consumidores. Por exemplo, se a 

SUSEP recebe uma reclamação e, após fiscalização, identifica uma violação dos princípios éticos, 

poderá aplicar sanções, como a suspensão temporária ou definitiva do produto. Isso reforça a 

importância da existência e do cumprimento da política de ética e conduta. O grupo segue 

discutindo esses pontos com o objetivo de compreender melhor o conteúdo da norma e seu 

alinhamento com o manual do REP, assim como o entendimento da minuta de resolução. Desse 

modo, o trabalho conjunto da CAT visa também avaliar o impacto da nova norma em sua 

totalidade. 

Ainda sobre o tema de produtos, a Sra. Thais Martins levantou uma questão ao Sr. Gustavo 

Genovez e ao grupo sobre o volume de alterações que podem ser feitas em um produto sem que 

ele seja descaracterizado e considerado um novo produto. Ela mencionou casos em que ajustes 

levaram a uma suspensão para readequação e questionou quais alterações são possíveis sem a 

necessidade de protocolar um novo produto. 

Foi discutido que determinadas mudanças, como a inclusão de novos ramos e alterações 

significativas na classificação de síntese ou composição, requerem o registro de um novo produto 

devido às limitações do REP, que não permite esse tipo de alteração. Assim, alterações de grande 

magnitude, especialmente aquelas que envolvem a inclusão de coberturas de diferentes ramos, 

podem ser mais facilmente tratadas como novos produtos, simplificando o processo e evitando 

possíveis suspensões por parte da SUSEP. 

A Sra. Thais Martins observou que, atualmente, a circular permite a inclusão de ramos distintos 

em um único contrato, algo que o REP aceita. No entanto, existe incerteza sobre a continuidade 

dessa prática para novos produtos, já que a SUSEP tem indicado, em webinars e pela Circular 

682, que não há mais a exigência de segregação entre produtos principais e secundários. Isso 

permitiria um produto com diversas coberturas, sem a necessidade de categorização adicional. 

Por fim, a Sra. Fernanda Chaves comentou que, na última reunião da diretoria da SUSEP, a minuta 

do ORSA foi encaminhada para o CNSP. Ela mencionou que, apesar do longo tempo de espera 

desde a consulta pública do ano passado, o avanço finalmente ocorreu. O tema será discutido 

no congresso do IBA, e ela espera que novas informações sobre prazos e implementação sejam 

divulgadas, especialmente para o ORSA, previsto inicialmente para ser publicado em 2024. 

A discussão prosseguiu com uma reflexão sobre os prazos da SUSEP. A Sra. Fernanda 

compartilhou que, historicamente, o órgão tem acelerado o lançamento de normas no final do 

ano, o que pode impactar o planejamento das seguradoras. Assim, o grupo se preparará para 

possíveis ajustes de última hora, considerando prazos adicionais, caso necessário. 

3. Acompanhamento Grupos de Trabalho - GTs 

i. Longevidade: Coordenador Sr. Nelson Emiliano 
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O Sr. Nelson Emiliano informou que o Grupo dividiu artigos e materiais sobre o tema da 

longevidade, e, em cada reunião, um membro do Grupo apresenta suas considerações. Além 

disso, o Grupo convidou profissionais do mercado para compartilhar suas perspectivas e/ou 

apresentar trabalhos acadêmicos sobre o assunto durante as reuniões. Após essa fase de 

estudos, o Grupo definirá seu foco e dividirá o trabalho em frentes menores para iniciar a 

elaboração do documento. Ele também comentou que as reuniões do GT têm sido realizadas 

pela ferramenta Teams, devido às dificuldades de acesso à plataforma Whereby, que é a 

ferramenta oficial do IBA. A Sra. Brenda Trajano informou que levará essa questão ao IBA para 

avaliar a possibilidade de alteração. 

ii. Mútuas e associações: Coordenador Sr. Hamilton Martins 

A Sra. Fernanda Chaves informou que repassará a versão final do CPA de Mútuas e 

Associações junto ao Sr. Hamilton Martins para uma última revisão. Após essa etapa, o 

documento será compartilhado no grupo de WhatsApp para consideração e aprovação do 

CTSEG. 

iii. Capitalização: Coordenadora Sra. Anna Paula Nardi  

A Sra. Brenda Trajano informou que a coordenadora do Grupo, Sra. Anna Paula Nardi, não pôde 

comparecer à reunião devido a um compromisso com a FENACAP, que coincidiu com o horário 

do encontro. Em seguida, apresentou o relato do Grupo, destacando que, embora as reuniões 

aconteçam mensalmente, a participação dos membros tem sido reduzida. Aproveitando a 

oportunidade, a Sra. Brenda convidou todos os profissionais que atuam com capitalização ou 

que conheçam pessoas interessadas em contribuir para o Grupo a se juntarem, especialmente 

diante da relevância dos temas em discussão, como o cálculo de PRD e provisões 

administrativas. Além disso, informou que não foi possível incluir painéis sobre Capitalização 

no Congresso do IBA deste ano. No entanto, após conversas com a Sra. Anna Paula Nardi, surgiu 

a ideia de organizar uma palestra ou live sobre o tema ainda este ano. 

iv. ESG/ASG: Coordenador Sr. Vinicius Cecaroli 

O Sr. Vinicius Cecaroli informou que o Grupo está em fase de elaboração de um White Paper, 

fundamentado nos materiais sobre o tema provenientes de institutos atuariais ao redor do 

mundo. Este primeiro documento refletirá o papel do atuário na modelagem de riscos ESG 

(Ambientais, Sociais e de Governança), evidenciando que a atuação do profissional vai além 

do setor de seguros, podendo impactar diversas indústrias. A previsão é que o documento 

seja finalizado até outubro. 

A estrutura do White Paper incluirá uma introdução, definições técnicas e um levantamento 

do arcabouço regulatório, tanto nacional quanto internacional. O Sr. Dinarte Bonetti, 

coordenador do subgrupo responsável por esta parte, tem se concentrado em normas como 

IFRS, S1 e S2, entre outras. 

O Sr. Dinarte Bonetti enfatizou que o Grupo está convidando profissionais do mercado a 

contribuir com a revisão final do documento e a compartilhar suas perspectivas sobre o tema 

em alguns encontros do Grupo. Ele fez um pedido a todos para que valorizem a presença 
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desses convidados, pois suas experiências e visões enriquecerão significativamente as 

discussões sobre a influência do ESG em suas respectivas áreas de atuação. 

A Sra. Liliane Garcia destacou a extrema relevância do tema ESG e comentou que, 

recentemente, participou de um evento do G20 que enfatizou o impacto do ESG no setor de 

seguros e a necessidade da atuação dos atuários. Também destacou que, a presença de 

nossos convidados será extremamente enriquecedora, complementando o conhecimento 

dos membros do Grupo de trabalho. 

v. Auditoria Atuarial: Coordenador Sr. Eder Oliveira 

O Sr. Pietro Cafasso informou que o Grupo realizou uma revisão completa do conteúdo de 

todo o CPA. Ele e o Sr. Felipe Amado foram designados para revisar o Anexo II do CPA 002. 

Ambos apresentaram as alterações ao restante do Grupo, que foram prontamente aceitas. 

Além disso, tiveram uma reunião com a SUSEP para discutir a questão da data de corte para 

a realização do teste documental; essa discussão será compartilhada com o Grupo na próxima 

reunião. A previsão é que, na reunião de setembro, ocorra o fechamento da revisão total do 

CPA 002, a ser submetida à apreciação do CTSEG na reunião de outubro, com o objetivo de 

enviá-la à SUSEP em outubro ou novembro. 

4. Assuntos gerais 

Coordenação - CTSEG: A Sra. Brenda Trajano informou que o Sr. Hamilton Martins, atual suplente 

da coordenação do CTSEG, está de mudança para a Alemanha. Com isso, ocorrerá uma alteração 

na suplência da coordenação, que passará a ser assumida pela Sra. Jéssica Cardoso, que já vinha 

participando dos temas operacionais do GTSEG. A Sra. Brenda Trajano agradeceu ao Sr. Hamilton 

Martins pelo apoio e dedicação durante seu período à frente da coordenação, destacando que 

ele continuará dando suporte e contribuindo com o Grupo. 

14 CBA: A Sra. Brenda Trajano destacou que o congresso deste ano contará com muitos painéis 

interessantes e uma dinâmica inovadora, incluindo palestras silenciosas. Nesse formato, o 

público não poderá fazer perguntas oralmente; portanto, todas as perguntas deverão ser 

escritas. Além disso, destacou que os painéis irão começar e terminar pontualmente, sendo 

importante ficar atento a esse aspecto. Ela também ressaltou que a temática principal do 

congresso será inteligência artificial, o que promete gerar ótimas discussões na próxima semana.  

A Sra. Fernanda Chaves sugeriu que todos os participantes do Grupo presentes no Congresso se 

reúnam em algum momento para tirar uma foto do CTSEG. Uma sugestão de horário será 

enviada no Grupo de WhatsApp para garantir que a foto possa ser realizada. 

Eleições IBA: A Sra. Fernanda Chaves também comentou que o GTSEG possui candidatos para a 

diretoria do IBA e que falta poucos meses para finalizar sua gestão. 
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______________________________ 

Jéssica da Silva Cardoso - MIBA 3179 

 

 

 

Diretoria Técnica de Seguros  Coordenação do CT Seguros 

Fernanda Chaves (MIBA 878)  Brenda Trajano (MIBA 2842) - Titular 

  Jéssica da Silva Cardoso (MIBA 3197) - Suplente 
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